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C03 流浪儿童教育难题引发分类教育提议

回归课堂才是真正“收留”
本报记者 李晓闻 陈之焕

调查 流浪儿有家不愿回
8日，青岛市流浪未成年人救助

保护中心心理咨询师杜老师介绍，
流浪儿童中，90%的孩子有心理问
题，他们或是由于家庭贫困，或是
父母离异，疏于管教，导致孩子叛
逆心理比较强，早早辍学，或者离

家出走。这些孩子大多玩心很重，
一时很难收回到学习上去。杜老师
告诉记者，有个13岁的城阳男孩是
救助站的常客，父母离异后，都把
孩子推给对方，连户口都是黑户，
给孩子心理上造成了很大的阴影。

没人管，孩子只能四处流浪。
记者从青岛市流浪未成年人

救助保护中心了解到，许多接受
救助的流浪儿童不愿重返家庭，
被送回家后又会再次跑出来。
“他们中间最短的待个一两天就

回去了，长的则要待到半年左
右。”中心工作人员葛文华介
绍，2011年就有两个小女孩在救助
站待了半年左右才回家，她们是
在救助站待的时间比较长的流浪
未成年人。

建议 对流浪儿童分类教育
“现在多数流浪儿童救助保护

中心主要给流浪儿童提供住所、食
物、医疗，以生活救助、物质救助为
主，这样并不利于帮助他们找到彻
底摆脱流浪乞讨的生活方式。”政
协委员寇莉认为，对流浪儿童，救
助部门除了让他们吃饱穿暖外，最

好能够有专业人员对他们开展分
类教育。

寇莉提出，流浪儿童群体的认
知结构、辨认能力和生活经历存在
较大的差别，她建议首先完善有关
流浪儿童救助保护的法律法规，并
对他们开展分类教育。对10周岁以

下的流浪儿应进行关爱型教育，通
过音乐、游戏、手工制作等方式
使其感受到温暖与真情，释放童
真；对10周岁以上的以思想道德
品质教育为主，辅之相应的文化
教育和职业技能培训；对有轻微
违法犯罪行为的应以法治教育、

预防犯罪教育为主，在条件许可
时应将他们与其他受助流浪儿童
分开管理，防止造成对其他受助
儿童的影响；对痴、呆、傻流浪
儿童应重点照顾他们的生活起
居，教会他们基本的生活技能，
培养其自理能力。

前景 流浪儿童有望回归课堂
“这些流浪儿童来到救助站，

我们会先领他们去洗澡，换上干净
衣服，然后吃饭、住宿，检查身体。
这些问题解决后，再进行心理疏
导，帮他们找家，把他们送回家
中。”青岛市流浪未成年人救助保
护中心工作人员介绍，中心一直很

注重对流浪儿童的教育，会让孩子
们在图书室里看书学习、对他们进
行心理疏导等等。碰到有精神、智
力问题的孩子，中心会送他们去医
院治疗，并尽快找到他们监护人的
有关线索。

葛文华称，2008年以来，青岛市

流浪未成年人救助保护中心共救
助流浪儿童1000余人，2012年全年
救助流浪儿童167人次，前来中心的
流浪儿童数量正在逐步减少，“老
面孔”也在逐渐减少，2012年以来，
几乎没有多次被救助站救助的流
浪儿童了。

据了解，流浪未成年人救助保护
中心正在探索能够让流浪儿童接受
学校教育的办法。下一步，该中心准
备与教育部门对接合作，将流浪儿童
送到普通中小学校临时借读，待工作
人员帮孩子找到家、而且孩子愿意回
家的时候，再将他们送回家。

锁盈机制点亮保本基金

金元惠理惠利保本起航

长期以来，保本周期长、
流通性有限、缺乏创新意识等
因素，成为保本基金市场关注
度不高、投资者参与度低的重
要原因。针对这一现象，金元
惠理基金公司创新推出国内首
款具有“锁盈机制”的保本基
金——— 金元惠理惠利保本，当
该 基 金 的 累 计 收 益 率 达 到
1 5 %，当期保本周期提前结
束，能够有效解决保本基金因
为保本周期固定而带来的保本
周期较长、收益不稳定等问
题，帮助投资者及时锁住盈
利。

自闭症康复缺乏师资
委员建议设专门学校，加大培训力度

教育快讯

近日，夏庄镇中心小学
教 师 王 传 法 组 织 家 长 参 与
语、数研讨复习活动，深受
老师和家长的好评。

近日，夏庄镇中心小学
校长刘立贵冒雪来后山后小
学给老师送来温暖，并和老
师商讨了复习计划。

不少流浪儿即便接受了救
助、被送回家，还会再次跑出
来。青岛市流浪未成年人救助
保护中心调查发现，九成流浪
儿童有心理问题，政协委员寇
莉提出，应针对流浪儿童的不
同情况展开分类教育。青岛市
流浪未成年人救助保护中心正
准备与教育部门对接，将流浪
儿送回课堂。

政政协协委委员员寇寇莉莉

本报记者 李晓闻 陈之焕

青青岛岛不不少少政政协协委委员员和和爱爱心心人人士士很很关关心心自自闭闭症症康康复复教教育育。。
本本报报通通讯讯员员 任任川川 摄摄

对自闭症患儿来说，越早干
预越有利。但目前有的患儿报名
后却不能立即接受康复治疗，有
的需要等上一年半载，从而耽误
最佳治疗时间。其根本原因还是
因为师资极度缺乏。有委员建议
设立自闭症康复教育学校，建立
专业的师资队伍。

即墨的刘先生最近为患有自
闭症儿子的康复治疗犯愁。他打
电话给以琳自闭症研究会所报
名，被告之预约治疗的患儿已达
到2000余人，需排队等待治疗。刘
先生说，儿子已经5岁了，此前一
直让家人带着。但儿子现在情况
越来越糟糕，得尽快去康复机
构，接受康复治疗。“以前就耽误
了，现在又报不上名，自己又不
知道怎么教，真愁人。”刘先生
一脸愁容。

除了以琳，青岛其他几所口
碑不错的康复机构所剩席位也不

多。再加上师资力量、设施设备
有限，这些康复机构也会控制数
额。

根据较保守的标准估计，青
岛市目前约有5000名左右的自闭症
谱系患者。由于自闭症患儿康复
教育的时间长、难度大、费用
高，自闭症患者家庭都承担着巨
大的经济和精神压力。

政协委员、青岛市特殊教育
研究会副理事长盛红一直关注自
闭症儿童的康复教育，并做过很
多调研。她分析说，近年来青岛
市对自闭症儿童的康复和教育很
重视。但与需求迫切的自闭症患
者群体相比，青岛自闭症特殊教
育体系建设仍相对滞后，核心问
题在于专业师资队伍建设。

“青岛还没有专门针对自闭
症、学障儿童等新型多发性身心
残障类型的专门的公办学校。”
盛红建议，可以从青岛市现有的
民办自闭症儿童康复机构中，优
中选优，选择1-2所专业水平高、
教师队伍建设完善的机构，作为
专门的公办自闭症康复教育学
校。

在教师培训上，则要形成常

态培训机制，增加培训密度，深
化培训内容。对接受过高等教育
并经过长期系统培训具有很高教
学水平的优秀教师，应给予特殊
教育教师的身份。

目前，青岛对 9岁以下自闭

症患儿家庭每月补助 1 5 0 0 元，
特殊困难家庭补助 3 0 0 0 元。市
残联康复部有关负责人透露，
下一步青岛市可能会放宽自闭
症儿童补助的年龄范围，补助
标准暂时不变。
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